
 
 

 

ATA DA 53a REUNIÃO ORDINÁRIA DO PROGRAMA DE PÓS GRADUAÇÃO EM 1 

ODONTOLOGIA DO INSTITUTO DE SAÚDE DE NOVA FRIBURGO (ISNF). Às 12:02 2 

( doze horas e dois minutos) do dia 29 (vinte e nove ) de setembro de 2022 (dois mil 3 

e vinte e dois), a professora Fernanda Signorelli Calazans, deu início à Reunião 4 

Ordinária deste programa utilizando o google hangouts. Participaram os docentes: 5 

Fernanda Signorelli Calazans, Leonardo dos Santos Antunes, Isabel Bastos Valente, 6 

Cinthya Cristina Gomes, , Adriana Dibo da Cruz, Natalia Iorio Lopes Pontes Póvoa, 7 

Andréa Videira Assaf, Bruna Lavinas Sayed Picciani, Marcia Rejane Thomas 8 

Canabarro Andrade, Lívia Azeredo Alves Antunes, Gabriela Alessandra da Cruz 9 

Galhardo Camargo, Flávia Maia Silveira, Ângela Scarparo Caldo Teixeira, Renata 10 

Ximenes, Giovani Carlo Verissimo. Participaram os discentes: Esther Moreira e Sarah 11 

Ferraz. ITEM 1: Inclusão em ata (retroativo) da aprovação da ata da 52a reunião 12 

ordinária do Programa de Pós Graduação em Odontologia do Instituto de Saúde de 13 

Nova Friburgo. A aprovação da ata será realizada em próxima reunião. ITEM 2: 14 

Inclusão em ata (retroativo) das bancas de defesa e qualificação: fora aprovadas as 15 

seguintes bancas : banca de defesa de mestrado do(a) aluno(a) Letícia PereiraCorreia 16 

de Moraes, intitulada: “Estudo das medidas de polarização da cárie dentária em 17 

crianças e adolescentes e fatores relacionados: revisão sistemática”, orientada por 18 

Marcia Rejane Thomas Canabarro Andrade, Fernanda Volpe de Abreu a ser composta 19 

pelos(as) Profs(as) Drs(as): Marcia Rejane Thomas Canabarro Andrade (UFF) - 20 

Membro Titular Lívia Azeredo Alves Antunes (UFF) - Membro Titular Andréa Vaz 21 

Braga Pintor (UVA) - Membro Titular Marlus Roberto Rodrigues Cajazeira (UFF) - 22 

Membro Suplente Michele Machado Lenzi da Silva (UERJ) - Membro Suplente. A 23 

defesa realizada em 29/08/2022 às 09:00:00 no(a) Ambiente virtual por Vídeo- 24 

conferência link: https://meet.google.com/myh-gjqh-pge; banca de defesa de 25 

mestrado do(a) aluno(a) Marcio Rodrigo Jaquel Souza, intitulada: “O impacto das 26 

terapias fotodinâmica antimicrobiana e laser de baixa intensidade após a extração de 27 

molares inferiores na qualidade de vida relacionada à saúde bucal: estudo clínico 28 

controlado randomizado.”, orientada por Leonardo dos Santos Antunes , Lívia Azeredo 29 

Alves Antunes a ser composta pelos(as) Profs(as) Drs(as): Leonardo dos Santos 30 



 
 

 

Antunes (UFF) - Membro Titular Marcia Rejane Thomas Canabarro Andrade (UFF) - 31 

Membro Titular Rafael de Lima Pedro (UFRJ) - Membro Titular Renato da Silva Fraga 32 

(UFF) - Membro Suplente Érika Calvano Kuchler (Universidade de Regensburg) - 33 

Membro Suplente, defesa realizada em 20/09/2022 às 14:00:00 no(a) Ambiente virtual 34 

por Vídeo-conferência https://meet.google.com/eho-cfid-bpr; banca de defesa de 35 

mestrado do(a) aluno(a) IBERÊ PABLO DE CARVALHO FARIA , intitulada: “O 36 

TRATAMENTO NÃO-INVASIVO DO ESMALTE DESMINERALIZADO PELA CÁRIE 37 

ARTIFICIAL AFETA SUA ADESÃO A BRÁQUETES ORTODÔNTICOS? — UMA 38 

REVISÃO SISTEMÁTICA DA LITERATURA. ”, orientada por Fernanda Volpe de 39 

Abreu, Marlus Roberto Rodrigues Cajazeira a ser composta pelos(as) Profs(as) 40 

Drs(as): Fernanda Volpe de Abreu (PPGO/ISNF/UFF) - Membro Titular Márcia Rejane 41 

Thomas Canabarro Andrade (PPGO/ISNF/UFF) - Membro Titular Luciana Pomarico 42 

Ribeiro (UFRJ) - Membro Titular Mônica Pestana Gomes (UFF) - Membro Suplente 43 

Fernanda Barja Fidalgo Silva de Andrade (UERJ) - Membro Suplente, defesa realizada 44 

em 23/09/2022 às 09:00:00 no(a) Ambiente virtual por Vídeo-conferência 45 

meet.google.com/isr-esmk-uep. Aprovadas pela plenária as bancas de qualificação: 46 

banca de qualificação de mestrado do(a) aluno(a) CARLA CRISTINA NUNES DE 47 

ARAUJO, intitulada: “EFICÁCIA DOS ENXAGUATÓRIOS BUCAIS À BASE DE 48 

PRODUTOS NATURAIS NAS DOENÇAS PERIODONTAIS DA INFÂNCIA - REVISÃO 49 

SISTEMÁTICA”, orientada por GABRIELA ALESSANDRA DA CRUZ GALHARDO 50 

CAMARGO, LÍVIA AZEREDO ALVES ANTUNES a ser composta pelos(as) Profs(as) 51 

Drs(as): GABRIELA ALESSANDRA DA CRUZ GALHARDO CAMARGO (PPGO-52 

ISNF/UFF) - Membro Titular LEONARDO SANTOS ANTUNES (PPGO-ISNF/UFF) - 53 

Membro Titular AISLAN CRISTINA RHEDER FAGUNDES PASCOAL (UFF) - Membro 54 

Titular PRISCILA PAIVA PORTERO (UFF) - Membro Suplente LUDMILA DA SILVA 55 

GUIMARÃES (UFF) - Membro Suplente, qualificação realizada em 21/09/2022 às 56 

09:00:00 no(a) Ambiente Virtual por Vídeo-conferência: meet.google.com/wnv-fdpf-57 

iqs; banca de qualificação de mestrado do(a) aluno(a) Fernanda Paludo Demore, 58 

intitulada: “PREVALÊNCIA, CARACTERÍSTICAS E IMPLICAÇÕES CLÍNICAS DO 59 

SULCO PALATO-GENGIVAL ”, orientada por Elizangela Partata Zuza, Mauricio Santa 60 

https://meet.google.com/eho-cfid-bpr


 
 

 

Cecilia a ser composta pelos(as) Profs(as) Drs(as): Mauricio Santa Cecilia (ISNF/UFF) 61 

- Membro Titular Leonardo dos Santos Antunes (PPGO-ISNF/UFF) - Membro Titular 62 

Alessandra Areas e Souza (ISNF/UFF) - Membro Titular Gabriela Alessandra da Cruz 63 

Galhardo Camargo (PPGO-ISNF/UFF) - Membro Suplente Roberta Barcelos Pereira 64 

de Souza (ISNF/UFF) - Membro Suplente, qualificação realizada em 15/09/2022 às 65 

11:00:00 no(a) Ambiente Virtual por Vídeo-conferência: https://meet.google.com/qmp-66 

hryh-vvq. ITEM 3 :Solicitação de trancamento de matrícula. A aluna Karen Lopes de 67 

Oliveira solicitou o trancamento de sua matrícula pois está com dificuldades 68 

financeiras para o transporte e outras despesas do seu deslocamento para Nova 69 

Friburgo. A coordenadora do curso, professora Fernanda Calasans diz que a 70 

colocação da aluna no processo seletivo não possibilita que a mesma seja 71 

contemplada com uma bolsa e sugere que essa situação seja analisada pela comissão 72 

de bolsas. A professora Gabriela Camargo, orientadora da aluna, relata que foi 73 

informada pela aluna que a mesma precisa trabalhar e portanto mesmo com uma 74 

bolsa não seria viável no momento cursar o Mestrado. A professora Fernanda 75 

Calasans argumenta que a aluna pode trancar o curso por 6 (seis) meses. A plenária 76 

concorda que a situação da aluna seja avaliada após seis meses para que não haja 77 

prejuízos para o curso e nem para a aluna. Excedidos os seis meses a coordenação 78 

poderá emitir certificados de conclusão das disciplinas cursadas. A aluna Lorena 79 

Gazineu David e Ribeiro Pinto de Sá Barrett também solicitou o trancamento do curso. 80 

A professora Maria Isabel Bastos Valente orientadora da aluna explica os motivos à 81 

plenária. A mãe da aluna foi recentemente diagnosticada com uma demência e a aluna 82 

é a cuidadora dessa mãe. A aluna decidiu dedicar- se aos cuidados da mãe e 83 

comunicou esse fato à sua orientadora. A coordenação entrará em contato com a 84 

aluna informando como ela deve formalizar o trancamento. ITEM 4: Prestação de 85 

contas - PROAP: Foram pagos com a verba da PROAP: 6 auxílios SBPqO (4 diárias), 86 

10 auxílios ao estudante (1 diária para SBPqO) e 2 auxílios a viagens ao exterior. O 87 

Mestrado ainda tem um Saldo da Fonte 250: R$ 3.240,00. A coordenadora Fernanda 88 

Calasans sugere que este saldo seja utilizado na tradução de artigos científicos. A 89 

professora pede para que os professores interessados em ter a certificação de 90 

https://meet.google.com/qmp-hryh-vvq
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tradução para o inglês, dos seus artigos científicos, que entrem em contato com a 91 

coordenação. ITEM 5: Disciplina de dissertação. A professora Fernanda Calasans diz 92 

que o encontro precisa ser agendado. Os professores responsáveis pela disciplina, 93 

Fernanda Calasans, Giovani Verissimo e Gabriela Galhardo sugerem que seja 94 

agendado para a semana do dia 24 de outubro e sugerem que além da avaliação pela 95 

equipe da disciplina irão adicionar um formulário semestral de acompanhamento com 96 

preenchimento pelo orientador (...) A média da disciplina seria das notas do orientador 97 

+ a da equipe da disciplina. ITEM 6: Situação dos alunos bolsistas. A plenária decidiu 98 

em reuniões anteriores que os alunos bolsistas seriam avaliados por seus 99 

orientadores de tempos em tempos sobre seu desenvolvimento e merecimento de 100 

manutenção das bolsas. A coordenadora Fernanda Calazans pede o “feedback” dos 101 

docentes. A professora Adriana Dibo pede a palavra para relatar que sua orientada 102 

não tem o comprometimento dedicado de uma aluna bolsista. Elas estão tendo 103 

dificuldades em definir o projeto. A professora Fernanda Calazans sugere que no 104 

encontro da disciplina de Dissertação no qual o aluno apresenta as etapas do 105 

desenvolvimento do projeto a professora Adriana Dibo possa avaliar a sua aluna 106 

orientada. A professora Natália Iorio sugere que somado a isso seja feito um relatório 107 

de avaliação do aluno bolsista ( que usualmente é feito de 6 em 6 meses) ; com esse 108 

material o caso pode ser levado a análise da Comissão de Bolsas. A professora 109 

Gabriela Alessandra diz que já teve alunos bolsistas e percebeu que muitos deles não 110 

entendem ou não sabem quais são as obrigações de um aluno bolsista. Ela acredita 111 

que deveriam existir metas a serem cumpridas por esses alunos a cada 6 meses. A 112 

professora diz que pede para seus orientandos mais uma produção acadêmica : 113 

publicação de mais um artigo ou mais uma apresentação de trabalho. Foi resolvido 114 

pela plenária que a Comissão de Bolsas vai elaborar um formulário o qual deverá ser 115 

preenchido pelos alunos bolsistas e seus orientadores. A professora Fernanda 116 

Calazans esclarece que as obrigações dos alunos bolsistas estão no regimento 117 

interno do curso de Mestrado e no termo de compromisso que os alunos assinam 118 

quando são contemplados com a bolsa. ITEM 7: Prazo de defesa - alunos 2020: A 119 

professora Fernanda Calazans apresenta uma tabela com o nome dos alunos da 120 



 
 

 

turma de 2020 e destaca aqueles alunos que ainda não defenderam e quais seriam 121 

os prazos. A aluna Ana Carolina Organista Corner já qualificou e tem um prazo de 90 122 

dias para defender o projeto. O aluno Felipe Rodrigues e Silva já está com a 123 

qualificação agendada e tem o prazo de 90 dias para defender o projeto. A aluna 124 

Gabriela Andrade Rodrigues já qualificou e tem o prazo de 90 dias para a defesa do 125 

projeto. A aluna Raissa Martins Mendes já qualificou e está com a defesa do projeto 126 

agendada. O aluno Ronald José Serafim tem a qualificação agendada para o dia 03/10 127 

e tem o prazo de 90 dias para defender seu projeto. ITEM 8: Trâmites para o Comitê 128 

de Ética e de Pesquisa. A coordenação vê a necessidade de ajuste do trâmite 129 

realizado na Pós Graduação do ISNF e acredita que atualmente o trâmite está mais 130 

simplificado. Existe a opção de criar um grupo de trabalho para ajustar o trâmite do 131 

Mestrado ou passar para o novo formato oferecido pelo Instituto de Saúde de Nova 132 

Friburgo. O professor Marcos de Oliveira Barceleiro relata que teve uma excelente 133 

experiência ao passar com um projeto pela Comissão do Instituto e não vê 134 

necessidade deste trâmite ser realizado pela coordenação da pós. A professora 135 

Fernanda Calazans expõe que enquanto está coordenadora da Pós só recebeu dois 136 

projetos para serem encaminhados ao CEP. A professora Bruna Lavinas reitera o que 137 

foi dito pelo professor Marcos Barceleiro. A professora Fernanda colocou então em 138 

votação à plenária sobre permanecer ou não com os trâmites na Pós Graduação. A 139 

plenária se dividiu nas opiniões sobre este tema. A coordenadora resolve que a 140 

Comissão da Pós vai permanecer e em próxima reunião de Colegiado de Unidade 141 

levará as questões à direção da Unidade referentes aos questionamentos feitos pela 142 

plenária. A professora Adriana Dibo diz que o formato da Comissão do Cep existente 143 

na Pós responsabiliza o próprio pesquisador pelo desenvolvimento da pesquisa e do 144 

projeto, portanto na sua opinião não há a necessidade de uma outra comissão, no 145 

caso a do campus da Universidade, ser responsável pela aprovação ou não aprovação 146 

do projeto. A professora Maria Isabel defende que a Comissão do Instituto deveria 147 

funcionar dando ou não anuência ao projeto e analisando a infraestrutura. ITEM 9: 148 

Avaliação capes - próximos passos. A professora Fernanda Calazans expõe os 149 

próximos passos para o trabalho: - Organizar de um grupo de trabalho composto pelos 150 



 
 

 

antigos coordenadores e vice coordenadores da Pós Graduação; - modificar o quadro 151 

de docentes: será realizado um processo seletivo para novos docentes;- agendar 152 

reuniões individuais presenciais para discussão de produção dos alunos egressos 153 

com o objetivo de aprimorar a Pós; - o curso será contemplado com mais duas bolsas 154 

de cordo com a portaria 155/2022, na qual o curso se enquadra em ascenção e em 155 

consolidação, nos próximos 40 meses o curso terá a verba de bancada de 25 mil por 156 

ano a qual deve ser direcionada à participação de docentes e discentes em eventos 157 

científicos, pagamento de diárias, inscrições em eventos, pagamento de painéis, 158 

tradução e publicação de artigos. ITEM 10:Assuntos Gerais: A professora Fernanda 159 

Calazans comunica que as obras na sala de áudio visual já começaram. Já foi 160 

realizada uma 161 

reunião com o servidor da Uff responsável pelo site e a assistente em administração 162 

do Mestrado e algumas modificações já foram realizadas e hoje a coordenação pode 163 

ter acesso a formatação do site para inclusão das atas de defesa e qualificação dos 164 

discentes da pós graduação. O grupo de mídias criado para atualização das redes 165 

sociais da Pós coordenado pela professora Bruna Lavinas tabém participará do 166 

aprimoramento do site da pós. Será realizada uma reunião com os técnicos da Uerj 167 

do Campus de Nova Friburgo ( que trabalham no teleodonto) que possuem uma sala 168 

de áudio e vídeo assim como a sala que está sendo montada no nosso Instituto, na 169 

Pós Graduação. A professora Maria Isabel, o diretor do Vinícius Pascoal e a 170 

professora Fernanda Calazans receberão uma consultoria dos técnicos da UERJ. A 171 

professora Fernanda calazans fala que os armários das clínica de pesquisas serão 172 

entregues esse mês e os equipamentos serão entregues no próximo mês. A clínica 173 

de pesquisa não será exclusiva da Pós Graduação mas o curso vai utilizar muito bem 174 

o espaço. Não havendo mais assuntos a tratar, a reunião foi encerrada às 13 horas e 175 

21 minutos. E para constar, eu, Mariana Lima Müller, Assistente em Administração, 176 

do Programa de Pós Graduação em Odontologia do Instituto de Saúde de Nova 177 

Friburgo lavrou esta ata a qual vai assinada por mim e pela profa coordenadora 178 

Fernanda Signorelli Calazans em 29 de novembro de 2022. 179 
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